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没有完美的历法
众所周知，地球自转一圈是一

日!太阳日"，月球公转一圈和地球
公转一圈经历的时间则分别是月
!朔望月"和年!回归年"。地球自转
造成一日内昼夜交替；地球公转造
成一年内四季变化；月球公转引起
一月内月亮的圆缺变化。但你可能
不清楚，!朔望月!"#$%&'(日，!回
归年!&(%$")""日，均不是日的整
数倍，自然也就不能直接用于人类
日常生活和社会活动安排。于是，便
有了编制历法的需求。
古今中外历法种类繁多，据赵

君亮介绍，仅在中国，从黄帝历起，
直至采用公历，提出的历法近 !**

种，其中实际使用过的约有 (*种。
不过，所有这些历法无外乎阴历、阳

历或阴阳历三类，各有优缺点。
阴历以朔望月为基础制定历法

规则，历月中的日期大体上与月亮
的阴晴圆缺一致。但是，阴历历年的
平均长度与回归年相差 !! 至 !"

天，与四季变化不符。赵君亮说：“如
阴历某一年在隆冬过新年，那么经
过 !%到 !(年后，就会在盛夏过春
节。”因此，纯阴历已很少有人应用。
阳历以回归年为基础制定历法

规则，符合四季变化规律，与农业生
产及日常生活的要求一致，所以被
广泛应用。但它也有不足，即历月日
期数与月相完全没有关系。

闰四月如此而来
我国的农历则系阴阳历，兼有

阴、阳两历之特征。农历以朔望月为
历月的长度基础，同时，又依据地球

公转周期而设置 ")节气，符合四季
变化的规律。

农历每经 &""&& 个历月插入
一个闰月，即“!# 年 + 闰”，从而保
证农历历年平均长度接近回归年，
明年便有闰四月。但农历仍有很大
的缺陷———历年长度与回归年相差
太大，造成假期设置、学校课程设置
等某些生活上的不便。

“寡妇年”毫无依据
明年农历壬辰年不仅闰四月，而

且“一年两头春”，不少人对此心生疑
惑。其实，从历法规则而言，这是必然
现象，正是由于农历历年的长度与回
归年相差太大而引起的。

赵君亮解释说，“一年两头春”
中的“年”指的是“农历年”，“春”指
的是 ")节气中的“立春”!通常是公

历 !月 "日"。农历春节的公历日期
不固定，如春节出现 "月 )日之前，
而该年又是含有 !&个月的闰年，这
个农历历年中就会含有两次立春，
一次在农历年初，一次在农历年末。
相反，如春节出现在 "月 )日之后，
该农历年又是平年，农历历年中就
没有立春。因此，把无立春的年份看
作为“寡妇年”毫无科学根据，“一年
两头春”也没啥稀奇。
闰月也是同样的道理，为使农

历历年平均长度接近回归年而设
置，并有严格的设置规则，与人类社
会活动或个人活动毫无关系。所谓
闰几月那年特别热，或者闰年会有
凶兆不宜婚嫁等等说法都毫无科学
根据。

本报记者 董纯蕾

!更多精彩内容请见明天下篇"

明年“闰四月”“两头春”不稀奇
———新民科学咖啡馆之历法有学问(上篇)自然界本无数目规

整的月和年，有了历法
才有了大小月和 365
天。明白了这个道理，就
不会因为“一年两头春”
“盲春年”“年三十不见
了”“玛雅历长期积日制
2012年到期”而忧心忡
忡了。昨晚的第134期
新民科学咖啡馆，上海
市天文学会名誉理事
长、中科院上海天文台
前台长赵君亮研究员，
详述了历法及其科学注
释，那些没有科学依据、
拿历法说事儿的传闻不
攻自破。

! ! ! !本报讯 （记者 王蔚）
"*!!年度上海市教育发展基
金会“源恺奖”和“特殊教育
奖”颁发仪式，今天上午在上
海师范大学举行。

沪上 &"*名大学生获“源
恺高校助学金”%* 万元的资
助，"***名农民工同住子女获
“源恺励志奖”!** 万元的资
助，%**名特教学校的学生获
“源恺自强助学金”%*万元的
资助，!,*名优秀师范生获“源
恺师范生励志奖学金”%*万元
的资助，还有 %*名教师获特
殊教育奖 !*万元的资助。
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! ! ! !本报讯（记者 易蓉）在今天
举行的“"*!!中国公共卫生传播论
坛”上，上海交大公共关系研究中
心和舆情研究实验室联合发布了
《"*!! 中国环境舆情报告》，对
"**#年至 "*!!年影响较大的 !**

起环境舆情热点事件进行统计分
析，并重点研究了今年环境舆情事
件的特点及环境舆情高发原因。

根据报告，近三年主要环境舆
情事件涉及江苏、浙江、河南等 ")

个省和京、沪、津三个直辖市，其中
苏浙两省为环境污染舆情事件高
发地，中部地区以河南为集中爆发
区。从时间上来看，"*!!年的环境
污染事件发生频率最高，占三年环
境污染舆情事件的 ((-。在 !**起
样本案例中，污染来源来自工业污

染的事件共计 ,+起。
报告认为，近年环境舆情高发

的原因主要在于：工业高度发展造
成环境污染和损伤，处于生态环境
问题尤为严重的阶段；公众对生活
环境要求日益提高，公民权利意识
增强；部分政府环保部门执法不
力、环境法亟待完善以及法律效力
不到位。

就 "*!!年的企业环境舆情事
件分析，约七成企业在环境污染事
件曝光后采取“鸵鸟政策”，不采取
任何应对措施，或矢口否认，推卸责
任。而一些上市公司等“大”企业态
度强势傲慢，反应迟缓，排污屡禁不
止。而相关政府部门事前疏于监管，
研判不足；事件曝光后，则推诿塞
责，沟通能力、信息公开仍待提高。

上海交大今发布中国环境舆情报告，发现污染事件曝光后

约七成涉案企业采取“鸵鸟政策”

新民科学咖啡馆新民科学咖啡馆
主办%市科协 新民晚报


